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      相信很多人在低沉、憂傷、愁苦的時候，都可能發出過這樣的疑

問：「 神啊！你還在嗎？」「 神啊！你在哪裏？」 「為什麼你沒有

聽我禱告？為什麼你沒有將我的困境挪開？為什麼你不救我脫離這樣

痛苦的境況？」我們想知道當我受傷時神在哪裡，遭受厄運時神又在

哪裡。心中充滿疑惑：「神怎麼可以讓這件事發生在我身上？祂是否

與我同在？」 

      在這些時候，彷彿就只有自己孤單一人面對這樣困苦的境況。可能

不知從什麼時候開始，讀經沒有亮光，聚會已沒有享受，禱告也感受

不到主的同在。我們感覺不到神在身旁，也聽不到祂的聲音；當然更

加看不見祂在眼前。我們以為神已經離棄我們，在迷茫痛苦中，充滿

著無助與恐慌，如同被丟棄的孩子一樣，和主好像沒有了關係。 

      在我們生命中，或多或少一定曾經歷神的恩典、保守及諸般祝福；

只要我們靜下來，細細數算，就一定驚訝原來神是那樣真實！可惜的

是，當我們落在困境/患難時仍會懷疑神的良善與慈愛，並向神發牢騷

和怨言。我們只聚焦於難處，將難處放大，以至我們的心眼被難處遮

蔽，看不見神和祂的真實，覺得神好像遠離自己，丟棄自己，不理會

自己，所以就不期然呼喊：「神阿！你在那裡？」就像門徒們面對海

上狂風大作，暴浪翻騰，浪淘湧進小船的危難時，心中充滿恐懼；就

這樣想：「主啊，你不顧我們死活嗎？我們快要沉下去了！耶穌，幫

幫我們；你是神不是？你不管我們嗎？」 

      這時我們會問，神是否仍然愛我？是否仍然可信？當我們落在這種

光景是很可憐，也很可怕的。但可喜的是，聖經清楚告訴我們，就算

我們落到如此淒涼無助的地步，仍然可以依靠神，祂仍然可信！大衛

也曾經有過被神不理會的經驗，詩篇22：1-2這樣說：「我的神，我
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的神，為什麼離棄我？為什麼遠離不救我，不聽我唉啍的言語？我的

神阿，我白日呼求，你不應允，夜間呼求，並不住聲。」當大衛落到

這麼悲慘危難的 景況時，他仍然抓住神，仍然以神為可信的，仍然沒

有放棄對神的信心。 

      保羅也因為身上有一根刺，使他很痛苦，以致他要再三地禱告求神

將這根刺拿走，但神也不答應。然而，仍在痛苦中的保羅見證說：

「祂對我說，我的恩典是夠你用的。因為我的能力是在人的軟弱上顯

得完全」。神必定會加能力給人。 

      神當然明白我們的痛苦和困難，祂有時似乎不理會，不去幫助。然

而，祂是要讓我們在極艱難當中，去經歷祂的 恩典。我們越覺得軟弱

無能，神就越發在我們身上顯出祂 的全能。日子平順時，可能我們不

會問「神在哪裡？」事情太順利，我們可能不覺得是神的恩典。當事

情越困難，自己解決不了時，我們才深刻體會那是神的恩典。可能因

為災難，我們反而更加依靠上帝，例如在詩23：4詩人說：「我雖然

行過死蔭的幽谷，也不怕遭害；因為你與我同在，你的竿、你的杖都

安慰我。」神有時讓我們落在難處中，是要叫我們經歷祂的能力，叫 

我們因此更認識祂。如果外在 的環境惡劣，但心裡有力，人還能面對

一切，不被難倒。 

      當我們像大衛和保羅經歷好像被 神棄絕不理時，千萬不要忘記神

仍然愛我們，祂仍然是可信的！在生命的歷程中苦難是難免的，但要

認定 神有更美好 的意思，祂有豐富的恩典，祂也有足夠的能力，要在

苦難 中托住我們。 保羅肯定了神的應許：「你們所遇見的試探，無非

是人所能受的；神是信實的，必不叫你們受試探過於所能受的；在受

試探的時候，總要給你們開一條出路，叫你們能忍受得住。」(林前

10：13) 

      當我們問：「神阿，你在哪裡？」神說︰「我在這裡。我一直在這

裡，我在垂顧，我在哭泣。我在家門口等候；我在你心門外叩門。」
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神願意我們向祂呼求，在祂面前傾心吐意。因為 神是我們的避難所，

是我們的力量，是我們在患難中隨時的幫助。(詩46:1) ；「耶和華靠

近傷心的人，拯救靈性痛悔的人。」(詩34:18) ；祂也應許：「祂醫好

傷心的人，裹好他們的傷處。」(詩147:3) 我們的神是一位有豐盛恩惠

的神，祂願意將祂一切豐 富的恩典賜給祂落在難處中的兒女。就像

「沙灘上的腳印」，我們需要主耶穌背著我們走過。與其問：「神

啊！你在哪裏？」不如問：「我有沒有與 神走在一起？」所以，「你

們當剛強壯膽，不要害怕，也不要畏懼他們，因為耶和華你的神和你

同去。祂必不撇下你，也不丟棄你。」（申命記31:6） 
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